

LA GRAYA

Seguimos dando a conocer un poco más, las maravillas y paisajes que tenemos en Yeste y sus pedanías. Hoy nos paramos en La Graya, para que PAULO JOSE GALLEGO FERNANDEZ y EZEQUIEL LOPEZ LOPEZ, vecinos de la misma, que la conocen bien, nos hablen del mirador del Borriquito, el Quijar y La Muela, el barranco del Alharuque y la Cueva del Agua.

Por **José Tomás Tauste**

LA GRAYA, es el conjunto de 13 caseríos diseminados llamados Casas del Río, Los Gallegos, Los Rubios, El Batán, El Molino, Los Churritales, Casas de la Cuesta, El Macalón, Las Torres, Casa de la Noguera, La Ermita, Marchana, La Molata. Según nos dicen: **“fueron construidos tan esparcidos, por lo accidentado del terreno y porque edificaban donde la gente tenía la huerta y el agua, ya que en esta zona hay muchas fuentes alimentadas por la lluvia y**

la nieve” El entorno natural que tiene la Graya, es fantástico, a sus pies el Río Segura y el Puntal de Rodas, arriba la Sierra de Lagos, con vistas al Calar de la Sima. En cada caserío hay historia y paisaje. Las Torres, se llama así, por las cinco torres y la fortaleza que existieron, hoy solo restos que pueden ser de origen árabe. En la Ermita, existe un poco derruida, una ermita que está en vías de reparación. La zona de La Graya fue despoblada en la época de su conquista, hasta final del S. XV. Actualmente en La Graya, muchas casas están cerradas, y como existe en casi la mayoría de los pueblos de la España vaciada, quedan pocas personas y casi la mitad mayores, incluso hay grupos de caseríos que en el invierno no vive nadie, siendo Las Torres el núcleo donde más personas hay. En cambio en verano y en fines de semana, hay mucha más gente, que vienen, bien a ver sus familiares o a descansar de sus vacaciones. Según los datos publicados por el

INE a 1 de Enero de 2020 **el número de habitantes en La Graya era de 126.** Ezequiel, expresa **“aquí se puede vivir bien, los lunes viene el médico, todos los días el panadero, tenemos paisaje, paz, tranquilidad..., creo que nos falta crear asociaciones para poder potenciar esta zona mucho más”**. Para ir a los diferentes caseríos de La Graya, hay que hacerlo enfrente del Molejón de Paules, por el puente que cruza el río Segura por una ladera o carretera de una fortísima pendiente que asciende desde los 645 metros hasta los 1150 metros en apenas 2500 metros. Antiguamente viniendo de Yeste se tenía que pasar por el antiguo



Los entrevistados con la peña La Muela al fondo